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Muchas gracias, señor Presidente 
Abinader. Me corresponde 
estatutariamente informar y lo haré 
en forma muy resumida, viendo lo 
apretados que estamos siempre de 
tiempo de las actividades llevadas 
adelante por la SEGIB.

Parto por recordar que el informe 
completo de actividades está a 
disposición de ustedes. Es un 
documento que tiene más de 300 folios 
y ciertamente puede ser objeto de las 
consultas del caso. Parto por decir que 
mi gestión abarca solamente el último 
año, ya que asumí mis funciones en el 
mes de febrero del año 2022, luego de 
haber sido nombrado por unanimidad, 
lo que agradezco muy sinceramente. 
Se trata de la más alta responsabilidad 

de mi ya larga trayectoria pública. 
Quiero señalar que mi gestión se apoya 
firmemente en aquella realizada por 
Enrique Iglesias y Rebeca Grynspan, 
los anteriores Secretarios Generales 
de la SEGIB. Al asumir mi cargo 
me encontré con una organización 
ágil y compacta, reconocida por la 
colaboración que presta a la Secretaría 
Pro Tempore para la preparación y 
organización de las Cumbres.

Pero tal colaboración está muy lejos de 
ser la única misión de la SEGIB, ya que 
esta está definida como ser el soporte 
institucional, técnico y administrativo 
de la Comunidad Iberoamericana, 
lo que incluye el fortalecimiento, 
promoción y visibilización de la 
cooperación que en ella tiene lugar. 

Andrés Allamand*
Secretario General Iberoamericano

* Versión editada de la transcripción del discurso del Secretario General Iberoamericano, Andrés Allamand, en la 
Clausura de la XXVIII Cumbre Iberoamericana, en Santo Domingo, República Dominicana, el sábado, 25 de marzo de 
2023. Puede verse la intervención en: https://www.youtube.com/watch?v=xr3CFKfvaac
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La Secretaría tiene también la tarea 
de coordinar los distintos organismos 
que forman parte de la comunidad, 
manteniendo la coherencia con las 
prioridades establecidas y aprobadas 
por ustedes. Contribuir a la proyección 
internacional de la comunidad es 
también una de las funciones que se le 
ha encomendado a la SEGIB, como es 
aportar a una narrativa que la muestre 
como una tierra de oportunidades, 
un espacio de solidaridad y un ámbito 
desde donde emergen respuestas para 
enfrentar problemas globales. Y para 
orientar estas múltiples tareas, hemos 
elaborado y oportunamente distribuido 
el planteamiento estratégico 2022 
– 2026, cuyo objetivo es afianzar la 
Comunidad Iberoamericana.

Y ese concepto entronca con lo 
expresado en el día de ayer en el 
sentido de que lo que partió siendo 
Cumbres, evolucionó a Conferencia 
y luego a una Comunidad que hay 
que fortalecer. Entonces, mantener 
a Iberoamérica como un espacio 
privilegiado para el diálogo, la 
articulación política, el consenso 
y la cooperación es la clave para 
consolidar a esta Comunidad a partir 
de tres pilares fundamentales: la 
generación de derechos, como ocurre 
precisamente a partir de la Carta de 
Derechos y Principios en Entornos 
Digitales, la creación de oportunidades 
y la incorporación de actores. 

Como he señalado, no puedo referirme 
a todas las actividades realizadas, 
por lo que daré solamente algunas 

pinceladas de las mismas. Aquí 
la SEGIB colaboró con la SPT de 
República Dominicana en la realización 
de casi 15 reuniones ministeriales 
que antecedieron este encuentro 
y entre las cuales quisiera destacar 
la recuperación de la Conferencia 
Iberoamericana de género, luego de 11 
años sin llevarse a cabo.

Otro espacio de intercambio y diálogo 
político que hemos recuperado es el 
Foro parlamentario de la Comunidad, 
realizado aquí en Santo Domingo a 
finales de 2022 luego de 8 años de su 
versión anterior.

Y por último, destacar la realización del 
24º encuentro cívico iberoamericano, 
un valioso instrumento a partir 
del cual las organizaciones de la 
sociedad civil pueden intercambiar 
experiencias y elevar a esta Cumbre 
sus preocupaciones y sus propuestas.

La SEGIB ha prestado apoyo a la 
República Dominicana en el desarrollo 
de los instrumentos que serán 
sometidos a vuestra consideración y, 
como ya mi amigo el canciller Álvarez 
dio una completa versión de las 
mismas, puedo omitir las referencias 
que tenía preparadas.

Otro campo es el de la cooperación, 
uno de los grandes activos de la 
comunidad iberoamericana, por su 
modalidad horizontal entre iguales, 
no condicionada, multinivel, multi-
actor, alineada con el logro de los 
ODS, que tiene un perfil propio y es 
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crecientemente un ejemplo que imitar 
por otras regiones. 

En un tiempo de 
múltiples desafíos, 
desde SEGIB, hemos 
resaltado la necesidad 
que tiene la región 
de retomar un 
crecimiento que permita 
aminorar las agudas 
desigualdades, mejorar 
la gobernabilidad para 
ser más efectiva la 
acción del Estado y 
aumentar la confianza 
interpersonal e 
institucional para 
incrementar el capital 
social. 

En esta Cumbre se aprobará la 
tercera versión del PACCI. Este 
es el instrumento de planificación 
y seguimiento, a través del cual se 
ordena, prioriza y sistematiza la 
cooperación y se la mantiene alineada 
con los ODS.

También, y los documentos 
respectivos los tienen ustedes 
en sus respectivos pupitres, en 
asociación con otras organizaciones 
internacionales hemos preparado 
una serie de informes sobre temas 
de alto interés, como un modesto 

aporte sobre las materias en las que 
ustedes han de adoptar decisiones, 
modernizar legislación e impulsar 
políticas públicas.

En esta oportunidad son cinco los 
documentos que hemos puesto 
a su disposición: el Informe de la 
Cooperación Sur-Sur y triangular 
en Iberoamérica, preparado por la 
SEGIB y con el aporte de todos los 
responsables de cooperación de los 
22 países; el Informe sobre sistemas 
alimentarios y cambio climático 
en Iberoamérica, preparado por el 
Observatorio La Rábida de Desarrollo 
Sostenible y Cambio Climático. El 
Informe Iberoamérica Espacio de 
Oportunidades para el, elaborado con 
CEPAL; el Informe de crecimiento 
e innovación en tiempos inciertos, 
elaborado con el PNUD; y, por 
último, la actualización del informe 
Perspectivas Económicas para 
América Latina, que ya desde hace 
bastante tiempo preparan la OCDE, 
CEPAL, CAF y la Unión Europea.

Seguimos avanzando en el 
fortalecimiento del sistema de 
Cooperación Iberoamericana que 
cuenta para ello con los organismos 
sectoriales OEI, OI-OSS, COMJIB, 
OIJ, cuyo aporte resulta vital y cuya 
coordinación con las prioridades 
fijadas por ustedes se realiza desde 
el Comité de integración estratégica. 
Los avances en este sentido han 
sido relevantes, pero ciertamente 
persisten desafíos y oportunidades 
que aprovechar.



Me gustaría, Señoras Jefas y Jefes 
de Estado, destacar que en el marco 
del 24º Encuentro Empresarial que 
concluyó en el día ayer y en que 
diversos asistentes, Jefes de Estado, 
participaron en las ceremonias y 
en los conversatorios de cierre, los 
empresarios de la región acordaron 
y cito el texto “un compromiso 
iberoamericano con la inversión”. Se 
trata de una iniciativa sin precedentes 
que reúne a los 22 países de la región, 
por medio de lo cual los empresarios 
se comprometen a realizar mayores y 
mejores inversiones, a asumir el reto 
de la transformación digital, a invertir 
en el reto del desarrollo de capital 
humano, a colaborar para superar los 
déficits de infraestructura, promover 
una mayor integración de las mujeres 
en las empresas y a potenciar 
proyectos que generen un triple 
impacto positivo, económico, social y 
ambiental.

En un tiempo de múltiples desafíos, 
desde SEGIB, hemos resaltado la 
necesidad que tiene la región de 
retomar un crecimiento que permita 
aminorar las agudas desigualdades, 
mejorar la gobernabilidad para ser 
más efectiva la acción del Estado y 
aumentar la confianza interpersonal 
e institucional para incrementar 
el capital social. En los próximos 
tiempos deberemos concentrar 
nuestros esfuerzos para implementar 
los mandatos derivados de los 
documentos que se aprueben en 
esta Cumbre y seguir trabajando en 
materias de alto interés.

En materia de cultura, seguiremos 
fortaleciendo el sistema de 
programas de cooperación cultural, 
implementaremos la estrategia 
Iberoamericana de cultura y desarrollo 
sostenible y trabajaremos para 
identificar la cultura como un bien 
público global.

En materia de conocimiento daremos 
un nuevo impulso a los mecanismos 
que conduzcan al reconocimiento de 
títulos, al convenio de movilidad del 
talento y a Campus Iberoamérica.

En cohesión social, continuaremos 
promoviendo iniciativas tendentes 
a cerrar la brecha en nuestra región. 
Acompañaremos las acciones 
contenidas en el Plan de Acción de 
Iberoamérica para la implementación 
de los derechos de los pueblos 
indígenas, e impulsaremos el programa 
por los derechos de las personas con 
discapacidad. En materia de género 
impulsaremos un nuevo proyecto 
con ONU Mujeres para reducir 
la brecha digital y continuaremos 
apoyando el desarrollo de enfoques 
feministas en las políticas exteriores, 
perseveraremos en las iniciativas 
contra la violencia y mantendremos el 
esfuerzo en favor del empoderamiento 
económico de las mujeres.

En medio ambiente, trabajaremos 
en la implementación de la Carta 
medioambiental iberoamericana, que 
ustedes debieran aprobar hoy, y en la 
implementación del eje reforzado en el 
PACCI.
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En innovación, continuaremos 
desarrollando y expandiendo los 
laboratorios de innovación ciudadana, 
el mapeo de iniciativas y los aportes de 
la innovación en el emprendimiento y 
en las pequeñas empresas. También, 
en coherencia con el PACCI III, vamos 
a impulsar dos nuevos hechos de 
cooperación, trabajando para que el de 
justicia, innovación pública y ciudadanía 
sirva para la promoción de los derechos 
humanos, el fortalecimiento de las 
instituciones y la innovación ciudadana 
y para que el desarrollo sostenible 
y transformación productiva sirva 
para hacer frente a los problemas de 
bajo crecimiento, informalidad, baja 
productividad, pobreza y desigualdad.

El bilingüismo es una materia en que 
redoblaremos los esfuerzos. Los frentes 
son dos lenguas en las que no existe 
competencia sino complementariedad 
y que le otorgan gran cohesión e 
identidad a la Comunidad. El español 
y el portugués son activos de la 
comunidad iberoamericana. Ambas 
lenguas tienen un considerable valor 
económico y habrá que trabajar 
para que tengan el lugar que se 
merecen en la ciencia, en el desarrollo 
de la inteligencia artificial, en los 
organismos internacionales y en las 
instancias jurisdiccionales y arbitrales 
internacionales.

Y, por último, quisiera referirme al 
trabajo con los observadores asociados 
y consultivos. Ustedes saben, la 
SEGIB cuenta con 18 observadores 
consultivos en todos organismos 

internacionales del más alto nivel, grupo 
al en esta que Cumbres se incorpora 
la comunidad de países de lengua 
portuguesa; y con 12 observadores 
asociados, países de todos los 
continentes que han manifestado su 
interés en estrechar vínculos con la 
Comunidad Iberoamericana.

Puedo también informar de que la 
India ha manifestado su interés en 
incorporarse como observador a 
nuestra Comunidad.

La presencia de los representantes en 
esta sala da cuenta de que Iberoamérica 
despierta interés en el resto del mundo 
y la prioridad para este periodo será 
actualizar los planes de trabajo a través 
de los cuales se relacionan con la 
Comunidad para aprovechar de mejor 
manera las oportunidades de trabajo 
conjunto. Señoras y señores, Jefes de 
Estado y de Gobierno, en el mundo de 
hoy es muy valioso que 22 naciones 
aglutinadas por un acerbo común en 
que se cuenta la riqueza de nuestros 
orígenes, las expresiones plurales de 
nuestras identidades, la vigencia de una 
unidad que no se resquebraja por las 
diferencias, resuelvan aunar esfuerzos 
para el beneficio de sus pueblos y para 
que su voz se escuche con fuerza en el 
ámbito internacional.

Tal esfuerzo tiene plena justificación, 
nadie puede negar que juntos nos va 
mucho mejor.

Muchas gracias, Presidente.


